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—Dicen que era tímida en el
colegio, ¿cómo logró salir de
su cascarón? 
—A tirones, pero salí. 

—Luego estudió Geografía,
¿qué habilidades le enseñó esa
disciplina que utiliza hasta el
día de hoy? 
—Me enseñó a tener una visión
integral de las cosas, metodología
para abordar los problemas, pero,
por sobre todo, a ser muy ubicada. 

—Se fue de intercambio a un
pueblo en Kansas, Estados
Unidos, ¿qué es lo que más le
gustó de vivir ahí?
—Aparte de encontrarme con los
cowboys, fue una tremenda opor-
tunidad para conocer desde dentro
la Norteamérica profunda, muy,
muy distinta a la de los centros
más cosmopolitas. 

—¿Cuántos idiomas habla? 
—Dos y medio (español, inglés y
me defiendo con francés). Siempre
tratando de aprender más, ahora
voy por los digitales. 

—Trabajó como diplomática
en las Naciones Unidas, ¿cuál
fue el personaje más intere-
sante que conoció? 
—Al que fue mi embajador por dos
años, Juan Gabriel Valdés 

—¿Por qué?
—Por su gran humor y capacidad

intelectual. Hizo un
tremendo trabajo repre-

sentándonos en el debate de
Irak del Consejo de Seguri-
dad: manejo, liderazgo, humor

sofisticado y gran coraje. 

—¿Cuál fue el mayor
aprendizaje de esta
experiencia? 

—Vivir en Nueva York es vivir
el mundo en pocas cuadras.

Como bien dice la
canción: “If you

can make it
there, you can
make it any-
where”. Y
aquí estamos. 

—Es fanática
de los gatos,

¿cuántos felinos
tiene y cómo se llaman?
—Así es, son lo máximo.
Tengo dos persas: Luna y

Manu. 

—Como verdadera catlover,
¿pasa mucho rato en redes

sociales viendo sus videos? 
—Nunca lo que me gustaría. Solo
pequeñas dosis de endorfina al día. 

—También le gusta mucho
la música clásica, ¿cuál fue
el último concierto al que
acudió?
—Hace poco estuve en uno de los
conciertos maravillosos que orga-
niza la Viña Santa Rita, con la
violinista Janine Jansen y las
Cuatro Estaciones de Vivaldi. Ese
fue mi último y un privilegio.

—¿Cuál es su pieza favorita? 
—El primer concierto para piano y
orquesta de Tchaikovsky. 

—Y de la música pop, ¿cuáles
son sus cantantes favoritos? 
—¡Sin duda, Elton John! 

—Como directora ejecutiva de
la Fundación Chilena del Pací-
fico le ha tocado viajar a mu-
chos destinos de Asia, ¿qué
lugares son imperdibles? 
—Sidney, Tokio, Halong Bay en
Vietnam, Hong Kong. Aun descu-

briendo nuevos lugares … 

—De los platos que ha proba-
do en sus viajes, ¿qué es lo
más raro que ha tocado su
paladar? 
—Siempre le he hecho el quite a lo
raro, pero de seguro que más de
alguna vez me han pasado gato y
otros bichos por liebre.

—¿Aprendió a cocinar alguno? 
—Todavía no.

—Tiene varios diplomados y
un MBA, ¿qué más le gustaría
estudiar? 
—Un mix de cocina, con algo de
gobiernos corporativos, inteli-
gencia artificial y medicina alter-
nativa.

—Conoce a muchos presiden-
tes extranjeros, ¿cuál tiene el
mejor humor? 
—No sabría cuál, pero sí puedo
decir el que más me ha impresio-
nado por su inteligencia, capacidad
oratoria, manejo de la política y
además un caballero de tomo y
lomo: Emmanuel Macron, por
lejos. 

—Trabajó en la embajada de
Chile en Buenos Aires, ¿qué
recomienda conocer allá? 
—El Palacio de la Papa Frita. n

“Nueva York es vivir el
mundo en pocas cuadras”

LORETO LEYTON
DIRECTORA EJECUTIVA DE LA
FUNDACIÓN CHILENA DEL PACÍFICO
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Quedé aterrado esta semana después
de ver lo que pasó en la Cena Anual de la
Industria 2024.

Los industriales, representados por la
Sofofa, pasaron una grata velada con el
Presidente Gabriel Boric y varios de sus
principales ministros nada menos que en
el Museo de Bellas Artes. Ricos vinos,
menú de primera y delicados postres. Los
discursos estuvieron a la altura: bien es-
tructurados y al hueso.

El problema fue cuando se habló del tema
de los impuestos. La presidenta de la Sofofa
planteó que es necesario que el Gobierno
impulse una rebaja de impuestos a las em-
presas desde el 27% actual… al 23%. Tiene
ella dos buenos argumentos: equiparar a
Chile al nivel de impuestos a las empresas
que tienen los países de la OCDE e impulsar
al mismo tiempo el crecimiento económico.
Porque mientras más altos los impuestos a
las empresas, menos incentivos hay a in-
vertir, inventar, emprender y crear empleo.

Y todo indica que este petitorio ha teni-
do llegada en el Gobierno, porque lo que se
sabe es que el Ministerio de Hacienda tiene
prevista una rebaja de, al menos, 25%.

El problema es que junto con eso el Go-
bierno anunció que la rebaja de impuesto a

las empresas iría acompañada de un au-
mento de los impuestos a las personas.
Como para netear. O sea, lo que perdería
el Gobierno por la rebaja de impuestos a
los industriales (grandes anfitriones de
cenas anuales) lo recuperaría cobrándoles
más a las personas. Es decir, imponiéndo-
les más impuestos, valga la redundancia.

El viernes la prensa informó que las
personas afectadas por esta nueva impo-

sición serían 153 mil. Supongamos que
detrás de esas 153 mil personas hay 100
mil familias. Bueno, ¿entonces serán esas
familias las que financiarán la rebaja de
impuestos a las industrias? ¿En serio?

¿No les digo que la situación es ate-
rradora?

Súmenle a lo anterior la arremetida de la
Inteligencia Artificial y los robots. La teoría
dice que esas máquinas son más eficientes

que nosotros y cometen menos errores. No
tiran licencias truchas, no andan con mala
cara, son puntuales y no piden aumentos de
sueldo. Por esas razones, las industrias están
reemplazando a las personas por máquinas.

¿Y así quieren que sean las personas las
que les financien la rebaja de impuestos a
las industrias?

¿Esa es la propuesta del Gobierno? ¿En
serio? ¿Bajarles los impuestos a las em-
presas y subírselos a las personas?

¿Qué buen argumento podría tener el
Gobierno para hacer algo así? ¿Dirán,
acaso, que al bajarles los impuestos a las
empresas estas tendrán más incentivos
para invertir y así crearán más riqueza y
esa mayor abundancia terminará benefi-
ciando a las personas? 

Si la narrativa será esa, entonces quiere
decir que el gobierno del Frente Amplio y el
Partido Comunista se terminó comprando
la teoría del “chorreo”. Y yo que pensé que
ya lo había visto todo en política.

Aplausos para la Sofofa, que hizo bien
su pega. 

La pregunta es quién hará la pega de
defender a las personas. 

Yo suponía que a eso se dedicaban los
políticos.

Personas
versus
máquinas
La teoría dice que las

máquinas son más

eficientes que nosotros y

cometen menos errores. No

tiran licencias truchas, no

andan con mala cara, son

puntuales y no piden

aumentos de sueldo. 

LA COLUMNA DE JOE BLACK

Una de las noticias presidenciales que
mayor eco generó esta semana no
tuvo que ver con política, sino con el
anuncio del mandatario Gabriel Boric
de que será padre. “La vida y sus
bigbanes. Traerás a junio cada pri-
mavera, puntito”, escribió el jefe de
Estado en Redes Sociales. La anterior
oportunidad en que un gobernante
fue padre estando al mando del país
fue en el primer gobierno de Carlos
Ibáñez del Campo (1927-1931) y dos
de sus hijos nacieron en el mismo
Palacio Presidencial.

Así lo recuerda Patricio Donoso Ibáñez,
actual prorrector de Gestión Institucional
de la UC, presidente del Directorio de Duoc
UC y nieto del exmandatario.

Además, relata que “fuimos la última
familia que vivió en La Moneda (segundo
período de Ibáñez 1952-1958). Y yo viví
cuatro meses allí. Mi hermana Margarita
vivió cuatro años ahí. Las dependencias
familiares estaban en la esquina de Moran-
dé con Moneda, en el segundo piso, y ahí
vivía el Presidente, mi abuela, mis padres
con su familia y mis tías Nieves y Gloria”,
relata.

NACIMIENTOS 
EN PALACIO

Los otros hitos, sin embargo, ocurrieron
en el primer período de Ibáñez (1927-
1931). Primero, porque asumió el poder
tras haber enviudado (de la salvadoreña
Rosa Quiroz), y se casó con Graciela Letelier
una vez que ya había llegado a La Moneda.
Hasta ahora, es el último gobernante chile-
no en contraer matrimonio mientras ejercía

el poder. 
Luego nació Margarita Ibáñez Letelier, la

madre de Patricio Donoso. 
“En aquella época la gente nacía en sus

casas así que mi madre nació en el mismo
Palacio de La Moneda. A la hora del cambio
de guardia, contaban en la familia, el 12 de
octubre de 1928”, explica Donoso. Señala
que su madre, fallecida en 2021, “comenzó
a estudiar Derecho y después se dedicó a la
familia, fue una gran lectora”.

Casi dos años después nació el 22 de
agosto de 1930 y también en La Moneda,
Ricardo Ibáñez Letelier, hasta ahora, el
último hijo de un gobernante nacido mien-
tras este ejerce el poder. 

Ricardo Ibáñez fue conocido luego a nivel
nacional por ser propietario del Criadero
Santa Nieves, director honorario de la
Federación de Criadores e integrante del

primer directorio de la Federación del
Rodeo Chileno en mayo de 1961. Falleció en
2019, a los 88 años.

LOS OTROS PADRES

Tal como publicó Emol esta semana, el
primer caso de un Presidente de la Repúbli-
ca que se haya convertido en padre durante
su mandato habría sido el de Manuel Blanco
Encalada, quien tuvo a su hijo Adolfo en
1826. Luego ocurrió con Manuel Bulnes,
con su hijo Manuel durante su segundo año
de gobierno. En el siguiente período, Ma-
nuel Montt tuvo en 1860 a su hijo Alberto,
un año antes de terminar su mandato.

Nieto de Ibáñez recuerda últimos hijos
de gobernantes nacidos en La Moneda

CUENTAN QUE

Menos de una semana queda para que los militantes de Evópoli emitan
su voto en las terceras elecciones internas en la historia del partido. Entre
las 09.00 y 18.00 del sábado 14 de diciembre, la tienda definirá su nueva
mesa directiva por los próximos dos años. Hasta la fecha, es Gloria Hutt,
exministra de Transporte, la que encabeza la agrupación. Y será ella, de
nuevo, una de las protagonistas de la contienda electoral. 

La sorpresa está, en que figuras conocidas de la tienda, que en los comi-
cios pasados apoyaron a la actual timonel, ahora patrocinan la lista oposi-
tora. Se trata del exministro del Interior y la Segpres, Gonzalo Blumel, y del
exministro de Hacienda y excandidato presidencial, Ignacio Briones.

Titulada “Mérito”, la lista encabezada por Hutt considerará para el cargo
de secretaria general con la concejera electa de Providencia, Valentina
Alarcón. Ambas apuntarán a fortalecer las bases internas del partido y la
militancia. Es por eso, que los nombres de su lista, lejos de ser conocidos,
tienen en común un apego indiscutido con la colectividad.

Desde la otra vereda está la lista “Unidad”, liderada por Juan Manuel
Santana, exdirector del SENCE. A él se suma Macarena Cornejo, jefa de
gabinete del senador Luciano Cruz Coke, quien busca la secretaria general.
El grupo dispone de la presencia de personajes conocidos como Camila
Merino, alcaldesa reelecta de Vitacura, y el diputado Jorge Guzmán. Y a
diferencia de sus contendores, su sello está en destacar que buscan que
Chile Vamos vuelva a La Moneda. 

Gloria Hutt, presidenta de Evópoli.
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EXALIADOS DE HUTT BUSCAN
TERMINAR CON SU
LIDERAZGO DE EVÓPOLI EN
NUEVA ELECCIÓN INTERNA

Patricio Donoso, prorrector de la UC y
nieto del general Ibáñez.
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Carlos Ibáñez, Gra-
ciela Letelier y sus hijos Ricardo, Nie-
ves, Gloria y Margarita.
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“Siempre le he hecho el quite a lo raro, pero de
seguro que más de alguna vez me han pasado

gato y otros bichos por liebre”.
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